

Escala Crítica/Columna diaria

- *Gobierno de EU paralizado por desacuerdos partidistas
- *Disputa por institutos electorales, privilegios y eficacia
- *También en el PRI pelean la coordinación de bancada

Víctor M. Sámano Labastida

“CERRADO hasta nuevo aviso”, se puede leer en varias oficinas de Estados Unidos donde unos 800 mil empleados de servicios no indispensables fueron enviados a un descanso obligatorio, sin goce de sueldo. Oficialmente en México se afirma que el freno de actividades en el país vecino no nos afectará, como cuando Carstens afirmó ante la crisis del 2008 que sólo padeceríamos “un catarrito”. Ahora, los expertos advierten que una parálisis prolongada sí tendría un impacto en el país.

Hace unos cinco años cuando se declaró una crisis financiera en Estados Unidos los efectos se sintieron en las economías de casi todo el mundo. En México el golpe fue a las actividades industriales y posteriormente el coletazo llegó a entidades agrícola-ganaderas como Tabasco.

Recordamos el argumento local: como Tabasco produce poco, la afectación también será reducida. Pero en sentido contrario se dijo que los estados del norte industrializado se recuperarían más rápidamente.

Le comentamos ayer que México ha tenido que ajustar sus cálculos de crecimiento a menos de la mitad de lo esperado. Menos crecimiento son menos empleos y menos consumo.

CADA VEZ MENOS

PODRÍA apuntarse que Tabasco aún no se recupera del coletazo de la crisis del 2008-2009. Una economía complicada por el pésimo manejo de la administración.

Según declaró ayer a PRESENTE Luis Corvera Valenzuela, ex director de Bacomext, los productores tabasqueños deben seguir con atención las nuevas dificultades que por ahora sólo son del gobierno de Estados Unidos y el pago de su burocracia pero que pueden extenderse a otras áreas.

Antes fue la crisis inmobiliaria y la especulación, ahora es resultado de la falta de acuerdo de los legisladores de Estados Unidos para aprobar el presupuesto para un nuevo año fiscal. Esto estuvo a punto de suceder en 2011, pero entonces el gobierno de Barack Obama se

comprometió a realizar una serie de recortes en sus gastos.

Ahora los legisladores del Partido Republicano exigen al gobierno de Barack Obama reformar el sistema de salud que consideran muy costoso.

Sobre todo porque a partir de enero próximo todos los estadounidenses tendrían derecho a un seguro de atención médica.

Es posible que a partir del próximo 17 de octubre el gobierno de Barack Obama se declare en suspensión de pagos a los empleados públicos. Por el momento pararon actividades en áreas no estratégicas. La primera vez en 17 años que la administración norteamericana pasa por esta prueba.

La disminución de la actividad o parálisis de la burocracia tendría efectos sobre el movimiento de la economía. Si esto sucede en Estados Unidos la ola golpearía a países como México que dependen de las exportaciones a la nación vecina.

Estados Unidos es también uno de los países con mayor contratación para la burocracia. En México a pesar de los recortes el Estado –los gobiernos federal, estatales y municipales- siguen siendo los grandes empleadores.

Parecería un exceso, pero no está por demás observar lo que le sucede al gobierno de Barack Obama para pensar en el futuro: ¿será necesario un nuevo ajuste –pero este sí serio y planificado- en nuestras burocracias?

Mucho también debe tener de advertencia para los productores en la necesidad de diversificar sus mercados.

REFORMAR O DESAPARECER

LORENZO Córdova colaboró muy cerca de José Woldenberg quien encabezó al Instituto Federal Electoral en la etapa de mayor credibilidad y cambios (1997-2003), cuando ocurrieron dos momentos decisivos de la alternancia en México: los triunfos de Cuauhtémoc Cárdenas en la Jefatura de Gobierno del Distrito Federal y de Vicente Fox en la Presidencia de la República.

Ahora Córdova Vianello es consejero del IFE y consideró que podría ser muy apresurada la federalización de las elecciones como se está planteando ahora. Hay que hacer una revisión seria y no demagógica, afirmó.

Recordó que en 2014 habrá dos elecciones estatales, pero en el 2015 se realizarán 20 comicios concurrentes –esto es, el mismo día de las votaciones intermedias nacionales.

Durante un seminario sobre la nueva configuración político-electoral subrayó que en el 2015 tendremos la cifra más elevada de elecciones de nuestra historia en la misma jornada.

A decir de Córdova Vianello los mayores problemas en la democracia mexicana ya no están en el ámbito político-electoral. Recomendó avanzar más bien en la coordinación con los institutos electorales para la fiscalización.

Los institutos electorales de los estados -entre ellos el de Tabasco-, han estado inmersos en polémicas por la mala administración y hasta desvío de recursos públicos. En no pocos casos las críticas se dirigen hacia su falta de autonomía frente al gobierno en turno. Ayer, el coordinador de la bancada del PT en el Congreso de Tabasco, Andrés Cáceres, insistió en la

necesidad de que el IFE se encargue de las elecciones locales del 2015.

PARTIDOS...PARTIDOS

NO ES SÓLO la bancada del PRD con sus 19 diputados la que se encuentra dividida y en donde crece la amenaza de surgir una “fracción independiente”. Abierta la carrera por la jefatura de la bancada, dos bloques aparecen en su horizonte. Sin contar lo que pueda suceder cuando Morena sea partido.

También en el PRI, la batalla por el posible relevo en la coordinación de su fracción también despierta los ánimos rijosos; ahí se cuentan los días –quizá horas- para que Erubiel Alonso deje la coordinación para buscar la dirigencia del PRI.

La diputada Esther Alicia Dagdug “reveló” que Luis Rodrigo Marín había sido designado para ocupar el cargo que dejará vacante Erubiel Alonso. Esa afirmación provocó no sólo una reacción de enojo en el actual coordinador tricolor y en Marín Figueroa, sino también puso de manifiesto los conflictos internos.

Así, habría dos grupos que se disputarían la eventual vacante de en la jefatura de la bancada. Podemos recordar que hubo ocasión en la que quien coordinaba la bancada tricolor era a la vez dirigente de ese partido, fue el caso de Georgina Trujillo Zentella.

AL MARGEN

SE REALIZARON varias marchas para conmemorar el 2 de octubre de 1968. Preocupa que va siendo recurrente la violencia y los enfrentamientos en este tipo de manifestaciones. Desde aquella masacre en Tlatelolco, mucho se había avanzado en la organización de protestas masivas y pacíficas. Hay una tendencia a criminalizar el reclamo. ([vmsamano@yahoo.com.m](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx)
[x](#))